

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, **V. M. Salazar G.**

AÑO IV

San José, jueves 23 de Enero de 1904

Número 974

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la
temporada DE VERANO,

LOS HERMANOS ROBERT

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seda y alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*

LA RELOJERIA SUIZA

— DE —

Alcides Chapatte

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

—Magníficas alhajas y relojes inmejorables—



250 varas

AL OESTE DEL MERCADO

50 varas antes del
swich del tranvía

“EL DIA”

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.
Apartado de Correo N° 539.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....Cl. 1-00
Número suelto..... 0-05
“ atrasado..... 0-25



Cuando el fuego está apagándose hacemos uso del fuelle: lo abanico, camos. Las brasas se encienden y por último surge la llama.

Entonces el fuego no necesita de tanta atención. De vez en cuando se le alimenta con más combustible; y se le deja solo.

Mientras arde alegremente no debe haber temor, ni preocupación, ni asiduidad pero si lo abandonamos, si lo dejamos solo demasiado rato antes de prestarle atención, el fuego se volverá brasas, las brasas ceniza, y entonces todo esfuerzo para remediarlo será en vano.

Esto mismo sucede con la llama de la vida. Cuando se encuentra en plena salud con el necesario combustible (he aquí el papel de los alimentos) y el trabajo y ejercicio adecuados, arde la llama serena; quizás durante largos años, sin cuidados especiales.

Nos volvemos descuidados y olvidadizos. Hemos sido demasiado confiados. La llama debilitase por nuestra propia incuria. Y así seguimos hasta que la llama vital se amortece y debilita aun más, obra, de nuestro abandono. Debimos, desde un principio, haber soplado la chispa moribunda hasta volver la llama.— Debimos, desde temprano, haber hecho uso del fuelle, del fuelle de la salud, ó sea de la OZOMULSION.

La Ozomulsión es para la chispa de la vida, lo que el fuelle para las brasas que se apagan.

La Ozomulsión sopla suave y ordenadamente aunque con persistencia, la brasa de la vida, hasta hacer surgir de ella vigorosa llama; después de ponerla en buena marcha, sólo se necesita, día tras día, el alimento natural [comidas de fácil digestión.

Agentes generales en C. América, Jiménez y Co.

Conocimientos útiles

Para nuestros obreros

Modo de efectuar el estañado

Se disuelven 30 gramos (1 onza) de cremor tártaro en suficiente cantidad de agua de lluvia; se añaden 20 gramos de cloruro de estaño; se sumergen en esa disolución los objetos que se desean estañar, y para verificar la precipitación ó adherencia del estaño á los objetos, pónense en la disolución algunos pedazos de láminas de zinc, delgadas. Al aparecer estañada la pieza, se retira de la solución.

El procedimiento común de estañar, es calentar la pieza de cobre ó latón, de antemano, desengrasada y desoxidada en una solución compuesta de las dos siguientes: 1ª, sal de nitro, 20 gramos; agua, 200 gramos; 2ª, potasa cáustica, 40 gramos; agua, 400 gramos. Reunidas las dos soluciones, se calientan dentro de ella las piezas que se trate de estañar, calculando las proporciones que se deben emplear para que el objeto sea completamente bañado; y si es un perol ó una olla, deben quedar completamente llenos de la solución.

También se estaña el hierro, acero, cobre y palastro, hundiéndolos bien limpios y desoxidados, al contacto del zinc, en una disolución de sal de estaño en legía fuerte de potasa ó soda, calculada de 50 á 100 grados de calor, es decir, hasta que hierve.

Para el estañado de vasijas pequeñas, se puede emplear un baño compuesto de 20 cuartillos de agua (240 onzas), 20 onzas de alumbre amoniacal y 2 onzas de protocloruro de estaño ú otra sal de la misma base, y se expone todo al fuego hasta que se halla próximo á la ebullición. En este baño se pueden sumergir las vasijas, después de haberlas limpiado perfectamente del óxido y de la grasa.

Para volver incombustibles los tejidos y la madera

Los tejidos ó la madera bañados en la solución siguiente, pueden ser expuestos al fuego sin ningún riesgo:

Sulfato de amoniacal.....	8 partes
Carbonato de id.....	2 “
Acido bórico.....	3 “
Bórax puro.....	1 “
Almidón.....	2 “
Agua.....	100 “

Las decoraciones y enmaderados de los teatros de París son tratados por medio de este procedimiento.

Papel incombustible

Se toman dos partes de alumbre y tres de agua. Calentar esta solución hasta la ebullición y mojar el papel dos ó tres veces. Dejar secar.

Almáciga para la madera

Cuando las tablas de un barril ó tina, se han abierto, ó se ha tendido la madera es necesario tapar las aberturas con una almáciga compuesta de ceniza fina tamisada, un poco de cal apagada y sebo, mezclados é incorpo-

rados al fuego. Esta almáciga debe aplicarse bien caliente, pues se endurece demasiado y no se despegar de la vasija sin que se caliente. Al hacer la aplicación de la almáciga debe estar la madera enteramente seca y no preparar más que la necesaria.

Para dar al cuerno la apariencia del carey

Se le da al cuerno la apariencia del carey frotándolo con una pasta compuesta de dos partes de cal, una de litargo (litharge) y un poco de legía de soda. Esta mezcla opera sobre el azufre que contiene el cuerno y forma el sulfuro de plomo. Se obtienen así manchas negras que contrastan con el color más claro del cuerno.

Lavado de los sombreros de paja

Después de quitarle el forro y los adornos al sombrero, se mete en una forma de madera en que entre un poco ajustada la copa, se coloca sobre una mesa y se floja por todos lados con una esponja empapada en una ligera disolución de potasa blanca; se azufra enseguida, y luego se le da el aderezo pasándole una esponja embebida en agua de arroz y de almidón; luego se le pasa la plancha no muy caliente, interponiendo un papel de estraza que cubra toda la superficie del sombrero, para que no le toque el hierro. Durante esta operación debe estar colocado el sombrero en la forma de madera.

Consejos morales

—No te descorazonés cuando tus buenos deseos no puedan traducirse en obras útiles á tus semejantes.

—No te pongas triste cuando tus hermanos se sienten en el banquete de la vida.

—No te pongas de mal humor cuando la naturaleza esté de fiesta, mientras en tu pecho tiene su asiento la tristeza.

—No quieras pedir á los mundanos el medio de ser feliz mezclándote en sus bailes y fiestas.

—No corras tras ese fantasma multicolor que se llama gloria y celebridad.

—No esperes de las criaturas más de lo que pueden darte: experiencia, motivo de paciencia, campo en qué ejercitar todas las virtudes.

—No imites jamás á esos que concluyen por avaros cuando cesan de ser pródigos; goza y haz gozar, pues podéis llegar á pobreza.

—Tienes paga? economízala; posee tierras? hazlas valer; y cuando las cosechas sean abundantes, acuérdate de la escasez y piensa en la esterilidad.

—No tomes en cuenta el bien que un amigo te ha hecho, sino el deseo que tenga de hacértelo.

—No cuentes tus dichas á un hombre que sea desgraciado ó menos dichoso que tú.

—Juzga de las censuras y agravios que se te hagan, por el grado de cultura de quien te los infiera.

—No pretendas que los desmoralizados conciban lo que es virtud; como no la conocen, no saben apreciarla ni consideran á nadie capaz de ejercitarla.

Los nuevos profesores

De "La Gaceta" tomamos los informes relativos á los ameritados estudiantes costarricenses que regresarán de Chile en estos días.

ALBERTO RUDÍN HEFTI

Ciencias Físicas.—El señor Rudín ha asistido durante tres años á las clases y ejercicios prácticos de Ciencias Físicas y ha manifestado dotes sobresalientes y gran interés por el ramo. Promete ser uno de los profesores más distinguidos entre los que se han educado en este Instituto Pedagógico. Los profesores.—(Firmados) A. Beutell.—Dr. W. Ziegler.

Ciencias Naturales.—El señor Rudín se ha distinguido durante todo el tiempo en que ha sido alumno de mis clases por su gran laboriosidad y nunca interrumpida asistencia. Como reúne á su celo y aplicación una clara inteligencia y profesa el más decidido interés por la asignatura de Ciencias Naturales, los resultados de sus estudios en este ramo han sido en alto grado satisfactorios y ha obtenido en el examen final la mejor nota que se otorga, ó sea distinción unánime. El profesor.—(Firmado) Federico Yohow.

Pedagogía.—Ha hecho sus estudios de Pedagogía con empeño é interés. Tiene talento para enseñar y se puede esperar que será profesor concienzudo y competente. El profesor.—(Firmado) Federico Hanssen.

En vista de este certificado, el cuerpo de Profesores ha aprobado con distinción al señor don Alberto Rudín Hefti y lo acredita para la enseñanza de Ciencias Físicas y Naturales.

JOAQUÍN GARCÍA MONJE

Latín.—Posee los conocimientos que son indispensables para el estudio de los idiomas neolatinos. El profesor.—(Firmado) Federico Hanssen.

Castellano.—Se ha dedicado con empeño y buen éxito al estudio de la lingüística, gramática moderna é historia del idioma castellano. Maneja con habilidad y pureza la lengua y no carece de dotes de escritor, sobre todo en el género de costumbres. Conoce también con amplitud la historia de la literatura española. Los profesores.—(Firmados) E. Vereasseau y Marán.—R. Lenz.—Federico Hanssen.

Pedagogía.—Posee conocimientos satisfactorios y talento natural; se puede esperar que será buen profesor. El profesor.—(Firmado) Federico Hanssen.

En vista de este certificado, el cuerpo de profesores ha aprobado al señor don Joaquín García Monje y lo acredita para la enseñanza de Castellano.

NICOLÁS MONTERO BRENES

Matemáticas.—El señor Montero entró al primer año del curso de Matemáticas con una preparación insuficiente; pero, merced á su constante aplicación, que se manifestaba no sólo en la clase sino en consultaciones que hizo al profesor y en estudios concienzudos de los libros de la biblioteca, ha adquirido buenos conocimientos tanto en las ramas elementales como en los principios de las Matemáticas superiores. Abrigo la confianza de que el señor Montero continuará en sus estudios de matemáticas hasta completar sus conocimientos, aun en ramos superiores que no se alcanzan á tratar en el Instituto Pedagógico. El profesor.—(Firmado) A. Tafelmacher.

Pedagogía.—La preparación pedagógica es enteramente satisfactoria. Se puede esperar que será profesor concienzudo y competente. El profesor.—(Firmado) Federico Hanssen.

En vista de este certificado, el cuerpo de Profesores ha aprobado al señor don Nicolás Montero Brenes y lo acredita para la enseñanza de Matemáticas.

HEMEL JIMÉNEZ SEGURA

Ciencias Físicas.—El señor Jiménez se incorporó al Instituto Pedagógico con una preparación muy deficiente en Ciencias Físicas. Por su continuada aplicación ha sabido, sin embargo, llenar los vacíos que se notaban en sus conocimientos y ha obtenido en el examen final dos votos de distinción. Los profesores.—(Firmados) A. Beutell.—Doctor W. Ziegler.

Ciencias Naturales.—El señor Jiménez ha estudiado las Ciencias Naturales en este establecimiento con siempre creciente interés y aprovechamiento. Ha adquirido, pues, muy buenos conocimientos, tanto en Botánica como en Zoología, y no dudo de que se desempeñará con brillo en las clases que se le encomienden. El examen final que rindió el señor Jiménez tuvo un éxito muy honroso, pues obtuvo dos votos de distinción. El profesor.—(Firmado) Federico Yohow.

Pedagogía.—Tiene conocimientos satisfactorios y se puede esperar que será buen profesor. El profesor.—(Firmado) Federico Hanssen.

En vista de este certificado, el cuerpo de Profesores ha aprobado al señor Hemel Jiménez Segura y lo acredita para la enseñanza de Ciencias Físicas y Naturales.

Como se ve, el resultado obtenido por nuestros compatriotas no puede ser más satisfactorio, y por ello los felicitamos calurosamente lo mismo que á sus familias.— Hemos insertado esos informes en la sección de preferencia de nuestro periódico como un tributo á esos jóvenes que han honrado á su patria en el exterior.

Los gajes del oficio

II

Sí, señor, verá U. como hay razón para asegurar que tiene más hemoles la parte material.

Se enjajaran U. con ánimo de desenjajaranse y no lo logra nunca, sino q', por el contrario, la marea sube y sube poblándose de ingleses la tierra.

De los 600 ú 800 suscritores de la capital solamente, que U. tenía al principio en lista, sólo ha logrado colocar á punta de trabajo, 150 ó 200, porque la mayor parte —y los más pudientes—leen el periódico en el Club ó en la barbería ó en la Biblioteca ó donde el vecino. El Club, la barbería y la Biblioteca, los tres mayores enemigos del periodista, malditos seais!

Avisos no llegan, comunicados tampoco, los fondos se han agotado y el crédito y los préstamos también. Ya es tarde y no ha entrado un cinco para comprar el papel. Pues á empeñar el reloj y mañana la leontina y pasado el bastón ó el anillo propio ó ajeno que generosamente ha puesto en nuestras manos la mamá ó la hermana.

Llega el sábado ¡día siempre nefasto! en que se deben gastar 90 ó 100 colones en pagar operarios é imprenta. Se sienta U. en su mesa-escritorio en espera del cobrador. Llega y al verle U. la cara le da un vuelco el corazón: ¿qué

tal, amigo? balbucea U. melifluamente.—Mal, muy mal—le contesta.—Fulano y Zutano dicen que no están suscritos, Mengano que él no ha pedido la suscripción, este otro que hasta que cumpla el mes, aquellos que vuelva el primero y estos otros que no pagan. Ya me duelen los pieses de andar y no he podido cobrar más que estos quince colones. ¡María Santísima del Socorro! Sale U. disparado como una flecha á buscar dinero en las entrañas de la tierra.....!

Si el periodista escribe, mal; si no escribe, también. Si defiende al Gobierno lo llaman asalariado; si escribe á favor de unos, se le retiran otros; si no escribe, aquellos.

Recibe U. una correspondencia pésimamente escrita — que tiene U. que sudar la gota para poderla traducir—en que se ataca á cualquier Jefe Político ó Alcalde; si la publica, suscritores menos y mal servicio de correo en el pueblo, y si no la publica, por lo menos el autor de ella y dos ó tres amigos retiran el periódico.

De un hecho cualquiera acaecido en una ciudad lejana, le dan cuenta á U. en varios telegramas contradictorios: inserta el que á U. le parece más serio ó menos inconveniente; pues ya tiene U. para que lo desmientan por teléfono y lo insulten por correo y le hagan la guerra.

Y contra esas inconsecuencias, y contra esas pequeñeces de espíritu, no se puede luchar!

Es el periodismo una mezcla de penas, dudas, sudores, que da miedo! Es la eterna lucha que pocos comprenden y que nadie aprecia! Es el esfuerzo quitesenciado que nada espera!

Puede U. darse por muy feliz si encuentra un amigo constante que lo ayude en sus faenas y otro que lo auxilie con su bolsa; pero ¡es tan feo abusar de la bondad!

Pero señor, si el periodismo es lo que U. me cuenta, cómo viven los periódicos y cómo no se sale U. del gremio?

—Ay! amigo, Se encariña uno tanto con esas penas; interviene de tal modo el amor propio; quiere uno tanto á la hoja á que ha dado vida; le pone tanto amor al hijo de su cerebro, que se hacen imposibles y se sacan fuerzas de la nada! Créame U.: los periodistas somos verdaderos héroes anónimos; verdaderos patriotas que vivimos en las luchas y dificultades hasta caer rendidos.

La labor es terrible y creo que el peor castigo que pudiera aplicársele á un enemigo sería el de hacerlo periodista; pero en cambio tengo la plena seguridad de q' nosotros los que nos dedicamos á borrar cuartillas estamos excluidos de pasar por el Purgatorio.

El escepticismo político

Una de las causas que más gravemente perturban el desarrollo regular de la República es, sin duda, el escepticismo político de los hombres influyentes.

Cuando ellos alimentan ideales más ó menos definidos, cada uno se considera obligado á consecuar en sus propósitos; las luchas se traban y sobre la aplicabilidad de las nuevas doctrinas y las agitaciones políticas, ennoblecen á los luchadores, porque les comprometen en causas impersonales y desinteresadas.

Los políticos escépticos y empíricos, los políticos sin doctrinas y sin moralidad pública se agitan en continuo vaivén entre postor y postor. Se pronuncia la corriente con rumbo al Norte? "De allá somos", gritan en el acto. ¿Ven que se pronuncia con rumbo al Sur? "Allá vamos", se apresuran á declarar. Para ellos no hay doctrina que les ponga atajo. Se sienten cómodos cuando gobierna el racionalismo; pero no sienten contrariedad alguna cuando gobierna el civilismo. Con la misma valentía con que un día dicen sí, otro día dicen no, y; constantes sólo en la inconstancia, no les importa ardir el liberalismo ni la patria ni la moralidad; ni les guía más propósito que el de evitar la horrible desgracia de encontrarse separados de los que disponen de gollerías, pitanzas, prebendas y presupuestos. El escepticismo político puede ser más ó menos propicio para aquellos ambiciosos vulgares, sin talentos y sin méritos, que á fin de no exponerse á perder la partida, desean estar en situación de apostar dos al giro y dos al colorado, ofreciendo reformas liberales ó reformas reaccionarias, según los vientos que soplen en momentos de elecciones. Mas para los pueblos, es fatal, porque les arrebatara la estabilidad de sus Gobiernos, la moralidad de sus repúblicas, la nobleza de sus luchas; y en cambio no les ofrece más beneficio que la satisfacción de los vientres amigos. Con todos sus inconvenientes, los partidos de doctrinas son infinitamente superiores á los otros, esto es, á los partidos personales; y sin excepción conocida, los políticos que no se mueven por ideales nobles, van tras de negociados inconfesables ó tras bastardas ambiciones.

Notas curiosas

El origen de la Medicina.—El color rojo en los hospitales de París.—Las palomas mensajeras, en Medicina.—Proyecto de ley contra el corsé.

Se había creído hasta ahora que los templos de Esculapio y de Epidauro, en Asia Menor, en Creta y en Roma, eran escuelas de Medicina al mismo tiempo que lugares de peregrinación y de devoción.

En el último Congreso médico helénico verificado en Atenas, Mr. Kavadias, inspector general de antigüedades de Grecia, ha sostenido que estos templos no eran hospitales y que los sacerdotes de Esculapio no eran médicos.

Las inscripciones de Epidauro demuestran, al contrario de lo que sostienen todos los autores y arqueólogos, que ningún arte médico se practicaba en los templos de Esculapio en tiempo de Hipócrates.

La Medicina fue en su principio una tradición popular sin vínculo alguno con la religión. Los primeros médicos se llamaban

Asclepiadas; pero lejos de ser sacerdotes de los templos de Esculapio, parece que no fueron otra cosa que empíricos vulgares cuyo saber se derivaba de ciertos secretos, transmitidos de familia á familia por medio de la tradición.

Según la "Gazette médicale de Paris," cierto médico desea reemplazar en los hospitales la franela blanca por la roja. Afirma él, apoyándose en experimentos personales, que la franela roja reanima á los enfermos y devuelve su color primitivo á los cabellos ya grises! "El rojo—dice nuestro médico—es antineurasténico; despiden rayos de alegría para las almas morosas; ilumina con roja luz las hipocondrías más rebeldes, las melancolías más feroces! ¿Por qué no hacerlo flamear sobre el pecho de nuestros enfermos?"

Según la "Nature," existe en Boston un médico que para hacer sus visitas profesionales va acompañado de una enorme canasta llena de palomas mensajeras. Examinado el paciente, escribe la receta y la ata á una ala de una paloma que es puesta inmediatamente en libertad. Como las palomas pertenecen á un palomar situado cerca de una botica, la receta es despachada inmediatamente y enviada con un ciclista. El enfermo es, por lo tanto, atendido sin pérdida de tiempo, habiendo, además, conveniencia para todos.

En Francia se ha tratado de sacar partido de las palomas mensajeras en la organización del servicio llamado de urgencia. Un médico se ha felicitado mucho de haber tenido la idea de dejar en casa de algunos de sus clientes una de estas aves tomadas en su palomar y cuyo retorno á éste significaba que la presencia suya era necesaria.

M. Felipe Maréchal ha meditado y redactado un proyecto de ley, en Francia, con el fin de someter la fabricación y uso del corsé á medidas tan severas como las que se aplican á las sustancias más peligrosas. Hé aquí algunas disposiciones de dicha ley:

El artículo primero castiga con uno á tres meses de prisión á toda mujer de menos de treinta años que lleve corsé, corpiño acorselado, etc., etc.

El artículo tercero ordena que todo vendedor lleve en un registro especial el nombre, edad y domicilio de la compradora de dicho mueble. En caso de que la edad de ésta sea inferior á la prescrita por la ley, el comerciante en corsés será castigado con la confiscación de los corsés existentes en el almacén, más una multa de cien á mil francos! Hace un año que este proyecto de ley existe y hasta la fecha no ha sido aprobado.

El bello sexo francés ha protestado con tal energía, que ya nadie se torja ilusiones respecto al triunfo de la ley Maréchal.

Actualidad extranjera

LABOR DE LA CONVENCION PANAMENA
LEYES CONTRA EL TABACO Y DISPOSICIONES SOBRE ASUNTOS RELIGIOSOS, CIVILES Y CRIMINALES.

Panamá, 26.—Ha motivado gran excitación en ésta la aprobación dada á la cláusula contra la tabajería por la Constituyente que está reunida en ésta. Tal cláusula prohíbe dentro los límites de la República toda clase de juego á la suerte. Esta ley comenzará á regir después del 31 de diciembre del año en curso. Son americanos los que en la actualidad tienen la concesión de jugar, y hay un sin número de casas donde se juega sin licencia

ninguna. Se espera que este paso contará con la aprobación de los Estados Unidos. Con respecto a la Iglesia, la Convención ha adoptado lo que se considera una actitud *via media*; reconoce que la mayoría de los panameños pertenece a la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, pero no dá apoyo directo a esa Iglesia sino que dedica una suma para el establecimiento de un seminario católico y para sostener las misiones de los indios. No se ha discutido aún la cuestión de casamiento civil. El homicidio se castigará con la pena capital, pero hay una cláusula que permite la reforma de esta ley una vez que se haya construído una penitenciaría.

NOTICIA DE LA ALARMANTE MORTALIDAD DE LA TROPA RUSA ACANTONADA EN MANCHURIA.

New York, 26.—El corresponsal del Herald en Berlín dice lo siguiente: "Acabo de tener una larga conversación con un caballero cuyos intereses comerciales en Rusia son muy extensivos. Refiriéndose a la mejora que se ha verificado en la situación de Lejano Oriente, me dijo que las aumentadas probabilidades de paz se deben, sin duda, a la mala impresión causada en el Ministerio de la Guerra por los informes recibidos de la deplorable condición de la tropa rusa que se halla acantonada en Manchuria, pues de fuente fidedigna se sabe que los soldados están muriendo como moscas, debido a la falta de aguas, comestibles y condiciones higiénicas.

DESEOS MANIFIESTOS DEL GOBIERNO Y PUEBLO CHINOS POR LA CONSERVACIÓN DE LA PAZ. —TRABAJOS DEL PRIMERO EN ESE SENTIDO.

Pekín, 26.—El gobierno chino está haciendo tentativas con los representantes de varias potencias en el sentido de conseguir la mediación de éstas en la cuestión pendiente entre Rusia y el Japón. La China desea vivamente impedir el rompimiento de las hostilidades entre las dos referidas potencias.

INFORME ADICIONAL DE LA COMISIÓN DEMOCRÁTICA DEL SENADO SOBRE LOS ACONTECIMIENTOS DE PANAMÁ.

Washington, 26.—El senador Culberson presentó al Senado una resolución, redactada por la comisión democrática que se nombró para obtener información adicional relativa a los acontecimientos de Panamá.

INTEGRO DE LAS TROPAS DE VARSOVIA POR 80,000 MILITARES

Londres, 26.—Avisa el corresponsal del Daily Mail en Varsovia que se han hecho los preparativos para llamar al servicio activo ochenta mil hombres de las tropas de Kharhoff, Kief y O-

APROBACIÓN DEL TRATADO ENTRE EL BRASIL Y BOLIVIA RELATIVO AL ACRE.

La Paz, Bolivia, 26.—Informes oficiales confirman la noticia de que el Congreso del Brasil aprobó el tratado relativo a Acre por 118 a 13 votos. De acuerdo con este tratado, Bolivia recibirá un millón de libras esterlinas, pagaderas dentro de tres meses. Esta suma se dedicará a la construcción de ferrocarriles.

NUEVA PRUEBA DE QUE LOS MOSQUITOS Y ZANCUDOS SON LA CAUSA DE LA FIEBRE AMARI-

LLA.—TRABAJOS CIENTÍFICOS EN CONTRA DEL TERRIBLE MAL. Río Janeiro, 26.—Los médicos franceses Marchoux y Simonds, quienes forman parte de la comisión científica que vino a este país para estudiar la fiebre amarilla, declarar enfáticamente que la enfermedad es causada por los mosquitos y zancudos y solamente durante el día, pues ésto está demostrado por el hecho de que aquellos que lo pasan en ésta y la noche en Petropolis, jamás padecen de fiebre amarilla, pues los mosquitos no pican durante el día y este insecto no existe en Petropolis. La Junta de Sanidad de este puerto está haciendo maravillas. Se espera que dentro de pocos años la fiebre amarilla desaparecerá.

CRONICA DE PROVINCIAS

DE TRES RIOS

¡Qué aspecto más atrayente le dan a esta tierra, en la actualidad, las muchas familias que están aquí gozando las delicias del campo y que han venido a hacer que nosotros los pobres hijos del campo, disfrutemos por una temporada de la inmensa alegría que la presencia de tantas bellas y decidoras señoritas impone!

Parecen ovaciones los paseos que hacen por nuestras calles principales, en estas hermosas noches, cuando la luna multiplica en la sombra la silueta de tan guapas personitas.

Vamos, que nos han abandonado, a la presencia de tanta alegría nueva, nuestros añejos pesares.

Y si hasta ahí todo es entusiasmo, delirio es todo cuando a varias de nuestras huéspedes admiradas les da la gana de hacernos locos imitando en sus paseos nocturnos bandadas de aves deliciosamente canoras, haciendo su marcha al compás de bellísimos cantares hechos con acentos que emocionan.

No hallo cómo demostrar todo el contento que han traído a este dichoso pueblo las familias que lo escogieron para veraneo: es mucho, muchísimo.

-Susúrrase q' en el presente año no será Director de Escuelas de esta villa don Julio Alvarado B., por que los vecinos de la ciudad de Santo Domingo lo han pedido para que desempeñe allá el mismo cargo, por ser él hijo de ese pueblo; pero aquí varios vecinos importantes esperan conseguir que este rumor no llegue a realidad. Es probable que la Junta de Educación se interese porque no se valla el joven Alvarado, por haberse él captado las simpatías de todo el vecindario.

--Don Juan Felipe Mora, persona respetable del cantón, se encuentra mal de salud. Este señor está recién venido de Puntarenas, donde estuvo unos cuantos días.—Que mejore pronto son los deseos de este corresponsal.

XV.

27 de enero de 1904.

DE GRECIA

Suplicamos a la Corporación Municipal que tome en

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarillar, estilo americano que vende ARTAVIA?



Y tan BARATOS como BUENOS

cuenta el daño que le causó el ex-Jefe Político al señor Miguel Arias, y le mande hacer el trabajo destruido por aquella autoridad de feliz memoria, conforme a un acuerdo de la Corporación, porque más tarde costará más hacerlo, debido a lo accidental del terreno.

Se hace ya intolerable la conducta de cierto empleado; no hay día que no le veamos por esas calles de Dios con la gran juma, por lo que puede perfectamente llamársele Baco, y no adorador ó hijo, como le dijeron en "La Prensa Libre".

De temporada en esta ciudad se encuentran algunos padres "pichones". También se hallan don Esteban Maroto y señora, con los niñitos del amigo Eduardo. Deseamos que el aire de este su antiguo pueblo les sea grato y saludable.

Ayer falleció la señorita Etelgíve Benavides a la edad de 61 años. Paz a sus restos y el más sentido pésame a su familia.

Ojalá la nueva Junta de Caridad siga el trabajo que falta del Cementerio, para evitar que los cerdos y otros "bichos" entren a pastar allí.

¿Por qué será que el Agente de Policía no pasa registro a las acequias? Señor Agente, ¿no ve Ud. que esa es la única agua potable que tenemos y que eso de abandonarla puede causar gravísimos perjuicios?

UNO

Enero 24 de 1904.

INFORMACIÓN

OFICIAL

Se concede el exequátur de ley a la patente de Cónsul en Limón expedida por el Gobierno de la República de Panamá a favor del señor don Ramón F. Acebedo.

--Se aprueba una disposición de la Municipalidad de San Mateo referente a impuesto de las Compañías de Agencias establecidas en Santo Domingo, las cuales pagarán C. 30.00 trimestrales.

--Se autoriza a las sucursales de la F. N. de L. en Cartago y Alajuela para vender alcohol de 36° a los boticarios y fabricantes a razón de C. 1.00 el litro, siempre que se use en tinturas, preparaciones farmacéuticas ó aguas de tocador y bajo ciertas reglas.

Asociación de estudiantes de ciencias.

Se pone en conocimiento de los señores socios que el miércoles 3 de Febrero próximo, habrá una reunión, en la oficina contigua al bufete del Lic. don Francisco María Fuentes, sita en la 7ª avenida Este, n.º 108.

Suplicase la asistencia de todos los que se interesen por esta aso-

ciación, aunque en la actualidad no figuren como socios activos.

EL SECRETARIO.

San José, enero 27 de 1904.

José Mora Mora ha muerto

Sus afligidas hijas y demás familia suplican por este medio la asistencia de sus relacionados a las honras fúnebres que se verificarán hoy en el templo de Dolores a las 9 y media de la mañana y luego a la inhumación en el Cementerio General.

San José, Enero 28 de 1904.

HECHOS Y DICHS

El jovencito Martín Rodríguez, como de 10 años de edad, venía ayer montado en el pescante de un coche por la cuarta avenida, y quiso apearse del vehículo sin pararlo, lanzándose, al efecto; pero el impulso que llevaba fue contrario a la dirección que quiso tomar y cayó, lastimándose un brazo y un pie.

Un brioso caballo chocó con la rueda de un coche y se asustó lanzándose en carrera tendida, sin causar daños. Esto pasó en la esquina del Cuartel de Artillería.

El entusiasmo despertado últimamente con la lectura del Informe del Presidente de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, se ha traducido en realidad, y muchas personas han presentado sus solicitudes a la directiva para ser admitidas.

Un zapatero un poco encumbrado a consecuencia de unas cuantas copas de licor, tomó un coche y ordenó al auriga que lo condujera a la estación del Pacífico, de ahí al Paso de la Vaca y varios otros puntos. Cuando ya no tenía dónde ir, el cochero le dijo que necesitaba que le pagara y el jumo le manifestó que no tenía ni medio. Por supuesto que se armó la gran gresca.

Un joven estaba ayer que se lo llevaban los chinos por un maldito chino dueño de lavandería a quien entregó su ropa para lavar y le dieron un recibo en geroglíficos; cuando la mandó a recojer, le faltaban varias piezas y no pudo entenderse con los de los ojos oblicuos. La queja, nos dijo, la presentaría ante la autoridad respectiva.

En la calle del Cementerio hubo antes de anoche un bochinche entre dos mujerzuelas y un afortunado artesano; y decimos afortunado porque ambas se lo disputaban con abinco. El tal mister fue el que pagó la torta porque el policía le ordenó la retirada de por aquellos lugares.

Según la "Prensa Libre," pronto llegarán al país los jóvenes costarricenses que por cuenta del Gobierno fueron a estu-

diar a Chile. Nosotros, pues, también los saludamos.

Antes de anoche no hubo sesión de la Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, por encontrarse en el campo algunos de sus miembros.

Un carro del tranvía atropelló en la esquina del mercado a un muchacho como de 12 años de edad, causándole algunos daños en una pierna. El muchacho fue atendido en una pulpería y el carro siguió su camino como si tal...

Un cable de Londres fechado el 25 del corriente, dá la noticia de que el corresponsal del Times en Seoul avisa que el Reino de Corea ha reconocido la República de Panamá.

En la tarde de ayer y después de larga enfermedad, dejó de existir el señor José Mora Mora, vecino de la Dolorosa. Acepten sus deudos la expresión de nuestra condolencia.

Consideraciones sobre el baño

Una de las causas de muerte en el baño es la inmersión rápida después de las comidas; se atribuye esto a la congestión cerebral. El flujo de la sangre al cerebro en condiciones semejantes es la causa secundaria, pero hay otro factor primario fundado en perturbaciones nerviosas y circulatorias. Durante la digestión normal la sangre se acumula en el tubo digestivo y deja relativamente anemiados los demás órganos, sobre todo el cerebro, estando impedida la acción del corazón y pulmones por el estómago distendido. El resultado natural de la inmersión fría es la concentración mayor de la sangre periférica hacia el interior, incluyendo el corazón, el cual es incapaz de restablecer la presión sanguínea y sucumbe con el sistema venoso y pulmones ingurgitados. Se debe, por lo tanto, esperar una ó dos horas después de las comidas para tomar el baño. Otro de los peligros que deben evitarse es el calambre; aparece después de un ejercicio prolongado ó de una inmersión larga. El frío prolonga la duración de la contracción, mientras que la debilidad y cansancio disminuyen la fuerza y elasticidad del músculo. Es indudable que tenemos en estos dos elementos todo lo necesario para provocar este peligro o accidente. Se debe por lo tanto, en el baño frío, economizar el tiempo y la fuerza muscular.

Aconsejamos las siguientes reglas respecto al baño:

Evita bañarte antes de haber pasado dos horas después de una comida.

Evita bañarte cuando estés fatigado por un trabajo ó otra causa.

Evita bañarte por completo al aire libre, si después de haber estado corto tiempo en el agua te produce una sensación de escalofrío con entorpecimiento de las manos y de los piés.

Báñate cuando el cuerpo esté caliente, teniendo la previsión de no perder tiempo para entrar en el agua.

Evita escalofriar el cuerpo por estar desnudo, sentado ó de pié en la ribera ó en botes después de haber estado en el agua.

Evita permanecer mucho tiempo en el agua; abandónala en el momento en que sientas el más ligero síntoma de escalofrío.

Los vigorosos y fuertes pueden bañarse muy temprano en la mañana con el estómago vacío.

Los jóvenes y aquellos que son débiles harían mejor bañándose dos ó tres horas después de una comida; la mejor hora para éstos es dos ó tres horas después de almuerzo.

Agentes
generales
Cen. América,
Jiménez & Co.

OZOMULSION

Muestra
gratis en la
Botica
"La Violeta"

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase á

LA NUEVA YORK

-DE-

Rafael Fonseca Calvo

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

CAFE MOLIDO

De superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la Sucursal de Panadería de don Félix Pérez, frente a "La Bicicleta," al mismo q' pan caliente a todas horas.

RESTAURANT Y CENAS

A la casa que ocupaba Delia Zeledón, se ha trasladado la ya famosa Hostería de Julia Robles, en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7, todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión, pero su dueña advierte que no admitirá indecencias en su casa.

C-Rica Railway
COMPANY LMTD.

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1º de Enero de 1904 en adelante, quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos. El tren número 25 saldrá de San José á las 7 a. m., de Las Lomas, á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m., de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes será apuntada en un lugar visible en todas las estaciones.

R. E. Brounger,
ADMOR. GENERAL.

San José, diciembre de 30 1903.

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la República es la que se obtiene en la **CARNICERIA AMBULANTE**

DE JORGE ECHEVERRIA
situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños la carne se lleva á domicilio

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

-DE-

ANTONIO CARBONI

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

Ozomulsion

"LISTERFORM"

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

"LISTERFORM"

QUE FACIL EL ALIMENTO

"OZOMULSION"

Muestras gratis en la Botica "La Violeta." Agentes generales en Centro-América, Jiménez & Co.

GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS. CALLE 20 N.

**Señales
de Peligro.**

¿Contrac Ud. un resfriado cada vez que hay un cambio de temperatura? ¿Siente Ud. irritada ó llagada la garganta? Experimenta Ud. fuertes punzadas en el pecho?

¿Ignora Ud. que estas son las alarmantes señales del peligro, indicadoras de la pulmonía, la bronquitis, ó la misma tisis?

Si está Ud. adolorido y ha enflaquecido recientemente, alarmantes en verdad son esas señales. Este es el problema que tiene Ud. que resolver. "¿Poseo la vitalidad suficiente para desembarazarme de estas enfermedades?" Es fácil precaver. La

**Emulsión
de Scott**

impide la tisis y un millar de enfermedades más que atacan á los débiles y á los de sangre empobrecida.

La EMULSION DE SCOTT es el modelo de los remedios, el remedio por excelencia para la inflamación de la garganta y los pulmones, los resfriados, la bronquitis y la tisis. Es una medicina-alimento de una potencia notable. Alimento, porque nutre el cuerpo, y medicina porque sana las condiciones morbosas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

Rechásense las imitaciones y las "preparaciones sin sabor" y "vinos" llamados "preparaciones de aceite de hígado de bacalao" pero que no lo contienen.

